

3^{ème} DIMANCHE DE CARÊME

23 mars 2025 – année C

*Voilà trois ans que je viens chercher du fruit sur ce figuier, et je n'en trouve pas.
Coupe-le. À quoi bon le laisser épuiser le sol ?'*

Celui qui se croit solide, qu'il fasse attention à ne pas tomber.

Chers frères et sœurs,

Nous le savons, le Carême est un temps de grâce privilégié pour que, par notre conversion, nous portions de beaux et abondants fruits de sainteté.

C'est aussi un appel à la vigilance face au Tentateur qui voudrait nous *faire tomber* afin que notre vie de baptisés soit stérile.

C'est pourquoi, en ce 3^{ème} Dimanche de Carême, l'Église nous a fait entendre ces passages de la Sainte Écriture pour nous aider dans notre lutte et notre conversion.

Voilà trois ans que je viens chercher du fruit sur ce figuier, disait donc le maître d'une vigne, heureux d'y avoir planté ce bel arbre très biblique qu'est le figuier.

Avant de voir la question de la productivité de cet arbre, la première chose à considérer est ce que symbolise ce figuier planté au milieu d'une vigne.

Il est l'image de celui qui, ayant été baptisé, a ainsi été enraciné dans l'Église – la vigne – afin d'offrir au Seigneur et au monde beaucoup de fruits de sainteté.

Cette comparaison utilisée par le Seigneur veut donc tout d'abord nous rappeler qu'en nous ayant donné la grâce du Baptême – comme Il la donnera aux catéchumènes à Pâques - Il nous a exprimé la grande confiance qu'il nous fait en raison de l'amour qu'Il nous porte.

Oui, parce que Dieu nous a choisis, nous a enraciné dans son Église, nous aime et nous fait confiance, Il attend beaucoup de belles et bonnes choses de nos vies...

Puisque vous avez été choisis par Dieu, que vous êtes sanctifiés, aimés par lui, revêtez-vous de tendresse et de compassion, de bonté, d'humilité, de douceur et de patience, écrit St Paul dans sa lettre aux Colossiens.¹

Un figuier est précisément parmi les arbres le symbole de la générosité par excellence puisqu'il peut donner jusqu'à 100 kg de fruits et peut produire 2 à 3 fois par an... Outre sa saveur de douceur, la figue possède également des vertus médicinales reconnues.

Il nous faut donc être des onguents de douceur pour notre prochain... c'est ce qui est d'ailleurs signifié par l'onction du St Chrême faite au baptême et renouvelée lors de la Confirmation ...

Saint François de Sales, dans son Introduction à la vie dévote a expliqué² :

Le saint chrême, dont, suivant la tradition des apôtres, on se sert dans l'Église de Dieu pour les confirmations et bénédiction, est un composé d'huile d'olive et de baume, qui représente entre autres choses, les deux chères et bien-aimées vertus qui reluisaient en la sacrée personne de Notre-Seigneur, et qu'il nous a recommandées d'une manière toute spéciale, lorsqu'il nous a dit : Apprenez de moi que je suis doux et humble de cœur, nous indiquant que c'est là le plus sûr moyen de l'imiter et de lui consacrer notre cœur.

¹ Col III, 12

² IIIème partie, chap VII

Le Seigneur est tendresse, plein d'amour, chantions-nous avec le Psalmiste.

L'humilité perfectionne l'homme dans ses devoirs envers Dieu, et la douceur le perfectionne dans les devoirs envers le prochain ? disait encore St François de Sales.

L'humilité et la douceur : 2 vertus à cultiver que l'on retrouve effectivement dans la parabole de l'Évangile de ce Dimanche : L'humilité étant évoquée par le fumier que le vigneron entend mettre au pied de l'arbre³ et la douceur par le fruit attendu après les soins qu'il compte lui prodiguer ...

Seigneur, accorde-nous de grandir dans ces vertus par ce Carême !

Nous pensons déjà les posséder ?

Permettez-moi de rappeler comme un écho la mise en garde que St Paul nous a faite dans la 2^{ème} lecture : *Celui qui se croit solide, qu'il fasse attention à ne pas tomber.*

Et entendons la suite de ce qu'écrivit le Saint Évêque de Genève :

« Prenez garde, Philothée, que ce chrême mystique, composé de douceur et d'humilité, soit bien dans votre cœur ; car c'est là un des grands artifices de l'ennemi, de faire que plusieurs s'amuse aux paroles et aux manières extérieures de ces deux vertus, en sorte que, n'examinant pas bien leurs affections intérieures, ils pensent être doux et humbles, et ne le sont néanmoins nullement en effet.

Or, ceci se connaît, parce que nonobstant leur douceur cérémonieuse et leur humilité affectée, on les voit s'élever avec une chaleur et un orgueil incroyables dès qu'on leur fait la plus petite injure ou qu'on leur dit la moindre parole de travers. [...]

Si, étant piqués et mordus par les médisants, nous devenons fiers, enflés et irrités, n'en doutons pas, c'est un signe que notre humilité et notre douceur ne sont pas véritables et franches, mais fausses et apparentes.

Et Saint François de Sales de rappeler le saint et illustre patriarche Joseph, renvoyant ses frères d'Égypte en la maison de son père, qui ne leur donna que ce seul avis : *Ne vous fâchez pas en chemin.*

Je vous le dis aussi, Philothée, cette misérable vie n'est qu'un voyage que nous avons à faire pour aller au Ciel ; ne nous fâchons donc point en chemin les uns contre les autres ; marchons avec la troupe de nos frères et de nos compagnons, doucement, paisiblement, en bons amis. Je le dis nettement et sans exception quelconque : ne vous fâchez point du tout, s'il est possible, et, sous quelque prétexte que ce soit, n'ouvrez point la porte de votre cœur à la colère ; car saint Jacques dit que la colère de l'homme n'opère point la justice de Dieu.

Cessez de récriminer, nous disait St Paul en d'autres termes semblables.

Une petite anecdote historique : dans le potager du Roi, au Château de Versailles, il y avait plus de 700 figuiers aux variétés distinctes au temps de Louis XIV...

Vivant dans le diocèse qui a pour siège épiscopal Versailles, que de fruits de sainteté devrions-nous porter aujourd'hui, n'est-ce pas ?

Dans un an ? dans 3 ans ? dans 3 jours ? ...

Semper parati... être toujours prêts... dit la devise scout...

Tempus fugit... dit la Sainte Écriture...

Au sujet des 3 ans durant lequel le Maître de la vigne vint chercher sa récolte, on peut lire chez les Pères de l'Église de l'Église que pour Saint Théophile d'Antioche⁴, cela signifie que :

« Par trois fois notre nature a refusé de donner le fruit qui lui est demandé ;

- dans le paradis lorsque dans la personne de nos premiers parents nous avons désobéi au commandement de Dieu,
- en second lieu, lorsque les Israélites adorèrent le veau d'or qu'ils avaient fabriqué,

³ Cf Catena aurea 10306 : **S. Aug.** (serm. 31 sur les par. du Seig). *Ou bien encore, le cultivateur qui intercède, c'est toute âme sainte qui, dans le sein de l'Église, prie pour ceux qui sont hors de l'Église en disant à Dieu: «Seigneur, laissez-le encore cette année (c'est-à-dire dans ce temps de grâce), jusqu'à ce que je creuse tout autour». Creuser autour, c'est enseigner l'humilité et la patience, car une terre creusée est déprimée ; le fumier (il faut l'entendre dans un bon sens), c'est de l'ordure, mais il aide à produire des fruits. Le fumier du cultivateur, c'est la douleur du pécheur. Ceux qui font pénitence, paraissent sous des dehors négligés, et agissent en cela selon la vérité.*

⁴ Cité par St Thomas d'Aquin dans Catena aurea n° 10306

- *troisièmement, lorsqu'ils renièrent le Sauveur.*

Mais également que ces 3 ans peuvent encore figurer les 3 âges de la vie : l'enfance, la virilité et la vieillesse.

Donc aucune échappatoire en raison de l'âge !

Selon nos âges nous pouvons donc nous demander où nous en sommes de la récolte offerte au Seigneur ! Il n'est jamais trop tard ni trop tôt ! mais il faut que la récolte soit bonne !

Selon Saint Grégoire le Grand, ces 3 années évoquent aussi le fait que *le Seigneur est venu trois fois à ce figuier, parce qu'il a cherché le fruit que produirait le genre humain avant la loi, sous la loi, et sous la grâce, en l'attendant, en l'avertissant, en le visitant*⁵.

Nous sommes donc dans la période symbolisée par l'année supplémentaire de patience divine qui s'achèvera lors de son retour dans la Gloire...

Une durée que par définition nous ne pouvons mesurer en jours ou en mois, mais qui évoque l'urgence de la conversion avant qu'il ne soit trop tard...

D'autant que, comme le rappelait le début de l'Évangile, notre mort peut advenir brutalement sans qu'on s'y attende : la possible persécution sanglante des chrétiens dans notre pays n'est pas qu'une pure hypothèse – pensons ne serait qu'au Père Hamel⁶ - et les accidents mortels de toutes sortes non plus !

Enfin, pour finir sur une note positive, surtout en cette année jubilaire de l'Espérance, voici ce qu'écrivit, quant à lui, notre si souvent cité Ludolphe le Chartreux⁷ :

Dans un autre sens, la vigne, c'est le monde ; le figuier c'est l'âme de l'homme.

L'agriculteur, c'est l'ange gardien ou l'ordre ecclésiastique [...]

Peut-être que plus d'une fois déjà la justice divine s'est apprêtée à prononcer l'arrêt fatal.

Qu'il soit retranché, disait-elle, du nombre des vivants !

A quoi bon occupe-t-il la terre, celui qui n'édifie pas ses frères par ses exemples ?

Mais l'Église, - et c'est là le motif de notre Espérance - les saints du ciel et ceux du monde, intercèdent pour nous et disent : Seigneur, laissez-lui le temps du retour et du repentir !

Nous lui prêcherons l'ignominie de ses fautes, et peut-être cette âme vous réjouira-t-elle encore par ses fruits abondants : Siquidem fructum fecerit !

Oui que nous portions de beaux fruits de douceur, de bonté, d'humilité et d'évangélisation !

Entendons vraiment cet appel pressant à la conversion que le Seigneur nous adresse par l'Église, mais aussi par Saint Joseph et par Notre Dame que nous fêtons ces jours-ci solennellement, mais également par saint Michel ou St Gabriel que nous entreverrons mardi lors de la solennité de l'Annonciation ou encore par nos anges gardiens...

Seigneur que nous ne te décevions pas ! tu nous fais tellement confiance...

⁵ Idem.

⁶ Prêtre assassiné le 26 juillet 2016 dans l'église Saint-Étienne de Saint-Étienne-du-Rouvray.

⁷ Vie de Jésus Christ. Ludolphe le Chartreux Ed Clovis, 2009. P° 364-365.s

PRIERE UNIVERSELLE
23/03/2025 - année C

Prions pour Notre Saint Père le Pape, les évêques et les prêtres.

Supplions le Seigneur de les guider dans leur ministère afin qu'à l'exemple de saint François de Sales, ils nous montrent le chemin de la conversion qu'il nous faut emprunter en ce Carême.

Prions pour les catéchumènes qui se préparent à recevoir le baptême, en particulier Sterenn.

Demandons au Seigneur de les soutenir dans leur marche vers les eaux vives du Baptême et de nous aider à les accueillir dans la joie.

Prions pour ceux qui souffrent dans leur corps, leur esprit ou leur âme.

Supplions le Seigneur de susciter dans leur entourage et parmi nous des personnes qui soient des « onguents de douceur » et de consolation.

Prions enfin les uns pour les autres.

Demandons au Seigneur de nous aider à découvrir ce qu'il faut convertir en nous afin de produire tous les fruits de sainteté, de douceur et d'humilité qu'il est en droit d'attendre de ses baptisés.